

Recibido: marzo, 2022

Aceptado: abril, 2022

Coyuntura Económica

Consideraciones al 2022

Israel Pichardo Vázquez ¹

El rollout de vacunas

El "rollout de vacunas" se refiere al proceso de distribución y administración de las vacunas contra una enfermedad en una población determinada. En el caso de la pandemia de COVID-19, el rollout de vacunas se refiere al proceso de distribución y administración de las vacunas contra el virus en todo el mundo. Comenzó a principios de 2021, y desde entonces ha sido un tema de gran importancia y discusión en todo el orbe, ya que se espera que la vacunación masiva ayude a controlar la propagación del virus y a proteger a la población de enfermedades graves y muerte. El rollout de vacunas ha sido una de las principales noticias del año 2021 en el ámbito de la salud pública y la política mundial. Con el objetivo de controlar la propagación del COVID-19, los gobiernos de todo el planeta se han embarcado en un esfuerzo sin precedentes para asegurar y distribuir vacunas a sus poblaciones.

A medida que avanzaba el año, algunos países, como Israel, Estados Unidos y Reino Unido, comenzaron a reportar tasas de vacunación relativamente altas, mientras que otros, especialmente los países en desarrollo, se encontraban en una situación más precaria debido a la escasez de suministros y la falta de acceso a las vacunas. En algunos países, la distribución de vacunas también se ha visto afectada por la desconfianza del público hacia las vacunas, lo que ha dificultado la consecución de los objetivos de inmunización.

En el ámbito político, la distribución de vacunas se ha convertido en un tema de gran importancia, especialmente en lo que respecta a la geopolítica mundial. Los países con mayores recursos económicos y políticos han sido los primeros en

¹ Docente de asignatura en el Centro Universitario UAEMex Nezahualcóyotl.

asegurar grandes cantidades de vacunas para su población, lo que ha generado acusaciones de acaparamiento de suministros por parte de los países en desarrollo. También se ha destacado la importancia del acceso equitativo a las vacunas para evitar la propagación del virus a nivel global.

En el transcurso del año, también han surgido noticias sobre la eficacia y seguridad de las distintas vacunas, así como sobre su capacidad para proteger contra variantes del virus. En algunos casos, se han registrado reacciones adversas a las vacunas, lo que ha llevado a investigaciones y debates sobre su seguridad.

A medida que el rollout de vacunas continúa en el 2022, es importante seguir monitoreando el progreso y los desafíos en la distribución de vacunas a nivel global, especialmente en lo que respecta al acceso equitativo para todos los países y poblaciones. También será fundamental seguir investigando y reportando sobre la eficacia y seguridad de las distintas vacunas, así como sobre su capacidad para combatir las nuevas variantes del virus que puedan surgir en el futuro.

Medidas Fiscales

En 2020, la pandemia de COVID-19 puso en evidencia la necesidad de que los gobiernos tomaran medidas para sostener sus economías y evitar una recesión global. Para lograr esto, muchos países implementaron políticas fiscales de mayor endeudamiento para estimular la recuperación económica. Estas políticas incluyeron la inyección de fondos de estímulo, la flexibilización de las políticas monetarias y la protección social para las personas más vulnerables.

La mayoría de los gobiernos implementaron medidas de emergencia para proteger sus economías, como el aumento del gasto público y la reducción de las tasas de interés. En los Estados Unidos, por ejemplo, se aprobó un paquete de estímulo de \$1.9 billones de dólares en marzo de 2021 para apoyar a los ciudadanos y las empresas afectadas por la pandemia. Además, muchos países implementaron programas de protección social para proporcionar apoyo a las personas más vulnerables.

La flexibilización de las políticas monetarias fue otra medida importante para apoyar la recuperación económica. Muchos bancos centrales redujeron las tasas de interés para estimular el gasto y la inversión, mientras que otros implementaron medidas como la compra de bonos gubernamentales y la expansión cuantitativa para inyectar liquidez en el sistema financiero.

A medida que las campañas de vacunación avanzan en todo el mundo, los gobiernos han comenzado a pensar en la pospandemia y en la forma en que pueden fortalecer sus economías a largo plazo. Muchos han propuesto inversiones en infraestructura, tecnología y energía limpia para impulsar el crecimiento económico y crear empleos. También se ha hablado de la necesidad de una mayor cooperación internacional en la implementación de políticas económicas y fiscales para lograr una recuperación sostenible y equitativa.

Aunque la implementación de políticas fiscales y económicas fue generalizada en todo el mundo, no todas han sido igualmente efectivas. En algunos casos, las políticas fiscales y económicas no funcionaron del todo debido a una variedad de factores.

Por ejemplo, en algunos países, las políticas de estímulo económico fueron insuficientes debido a la falta de recursos financieros o a las restricciones presupuestarias. En otros casos, las políticas fiscales y económicas no lograron el efecto deseado porque las empresas y los consumidores no estaban dispuestos a invertir o gastar debido a la incertidumbre económica y las preocupaciones sobre el futuro.

Además, algunos países también enfrentaron desafíos políticos y regulatorios que limitaron la eficacia de las políticas fiscales y económicas. Por ejemplo, las políticas económicas no lograron tener un impacto positivo en los países donde la corrupción y la inestabilidad política eran comunes.

Microchips: el nuevo campo de batalla

La crisis de microchips que ha afectado a la industria automotriz y a otros sectores se ha producido debido a una combinación de factores, incluyendo la pandemia de COVID-19, la creciente demanda de tecnología y la interrupción de la cadena de suministro. A medida que la pandemia causó un aumento en la

demandas de productos electrónicos, la producción de microchips se ralentizó, ya que las fábricas se vieron obligadas a cerrar temporalmente para contener la propagación del virus. Además, la interrupción de la cadena de suministro causada por el bloqueo del Canal de Suez y la escasez de contenedores también ha tenido un impacto significativo en la disponibilidad de microchips.

La crisis de los microchips ha afectado particularmente a la industria automotriz, ya que los vehículos modernos dependen de una gran cantidad de microchips para operar. La escasez de microchips ha llevado a una disminución en la producción de automóviles, lo que ha tenido un impacto en la cadena de suministro de la industria, así como en los precios de los automóviles.

En cuanto a la explotación de minerales como el litio o el silicio, estos minerales son utilizados en la producción de microchips y baterías, por lo que se han convertido en recursos muy valiosos para los países que buscan aprovechar la creciente demanda de tecnología. En particular, los países productores de litio, como Chile, Argentina y Bolivia, han visto un aumento en la demanda de este mineral en los últimos años, ya que es un componente clave en las baterías de los vehículos eléctricos.

A inicios de 2022, la crisis de los microchips continuó afectando a la industria automotriz y a otros sectores, aunque se espera que la situación mejore a medida que se resuelvan los problemas de la cadena de suministro y la producción de microchips se recupere. En cuanto a la explotación de minerales, se espera que los países productores de litio y otros minerales sigan beneficiándose de la creciente demanda de tecnología y de la transición hacia vehículos eléctricos y otras formas de energía renovable. Sin embargo, es importante tener en cuenta los impactos ambientales y sociales de la explotación de minerales y trabajar en soluciones sostenibles y responsables a largo plazo.

Trabajo

En los últimos años, la pandemia ha llevado a cambios significativos en la forma en que trabajamos y vivimos, lo que ha tenido un impacto en la economía global. Uno de los cambios más significativos ha sido la adopción generalizada del trabajo remoto, que ha transformado la forma en que las empresas operan y los empleados trabajan. Esta transición ha acelerado la digitalización de la economía

y ha dado lugar a una mayor dependencia de la tecnología para realizar tareas y colaborar con colegas.

Sin embargo, el cambio hacia el trabajo remoto también ha tenido un impacto en la industria inmobiliaria y ha llevado a una burbuja inmobiliaria en algunas zonas urbanas. Con el aumento de la demanda de viviendas en las zonas suburbanas y rurales, los precios de la vivienda se han disparado, lo que ha dificultado el acceso a la vivienda para muchas personas y ha desplazado a los residentes de las zonas urbanas más caras.

Este fenómeno ha llevado a un aumento en el desplazamiento de personas de países primer mundo a economías de tercer mundo, donde pueden encontrar alquileres más asequibles mientras se desplaza a los locales a zonas de menor desarrollo. Sin embargo, este proceso ha sido criticado por algunos, ya que puede tener un impacto negativo en la economía local y puede llevar a una mayor desigualdad económica.

En el futuro, se espera que estos cambios en la forma de trabajar y vivir continúen y transformen aún más la economía global. Es importante que se tomen medidas para abordar los problemas de acceso a la vivienda y la desigualdad económica, así como para garantizar que estos cambios beneficien a todos los miembros de la sociedad.

Brexit

El Brexit, la salida del Reino Unido de la Unión Europea, fue un tema de gran importancia en el año 2020 y sigue siendo relevante en 2022 y 2023 debido a las implicaciones económicas, políticas y sociales que tiene para el Reino Unido y la UE.

Después de años de negociaciones y un referéndum en 2016 en el que el 52% de los votantes optó por el Brexit, el Reino Unido finalmente se retiró oficialmente de la UE el 31 de enero de 2020. Sin embargo, el país continuó estando sujeto a las leyes y regulaciones de la UE durante un período de transición que finalizó el 31 de diciembre de 2020.

Desde entonces, el Reino Unido ha estado negociando acuerdos comerciales con la UE y otros países en todo el mundo. Aunque se ha logrado un acuerdo

comercial con la UE, el comercio entre ambas partes se ha visto afectado por la burocracia aduanera y las restricciones a la libre circulación de bienes y servicios.

Además, el Brexit ha tenido implicaciones en la economía del Reino Unido y la UE. El Banco de Inglaterra ha pronosticado que el Brexit reducirá el crecimiento económico del Reino Unido en un 1,75% a largo plazo, mientras que la UE también experimentará una pérdida económica debido a la salida de uno de sus mayores contribuyentes netos.

En cuanto a la política interna del Reino Unido, el Brexit ha llevado a tensiones en las relaciones entre las naciones constitutivas, como Escocia y Gales, que votaron en contra del Brexit en el referéndum de 2016 y han pedido un segundo referéndum sobre la independencia.

China vs USA

La relación comercial entre Estados Unidos y China ha sido tensa durante los últimos años, y se espera que esta situación siga siendo un tema importante en el futuro cercano. Desde la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos en 2017, la relación bilateral se ha caracterizado por la imposición de aranceles y medidas proteccionistas que han afectado el comercio entre los dos países.

En 2021, a pesar de la pandemia del COVID-19, las tensiones comerciales entre ambas potencias se mantuvieron. El gobierno de Joe Biden continuó con las políticas proteccionistas de su predecesor, con el objetivo de equilibrar la balanza comercial entre ambos países. China, por su parte, ha respondido con medidas similares y ha buscado diversificar sus relaciones comerciales con otros países.

Entre los temas más importantes que han causado tensión se encuentra la propiedad intelectual y la tecnología. La tecnología ha sido el punto focal de la disputa comercial entre Estados Unidos y China. La administración Trump prohibió a las empresas estadounidenses hacer negocios con empresas chinas que supuestamente amenazan la seguridad nacional. Esto ha afectado a empresas como Huawei, una empresa china de telecomunicaciones que ha enfrentado

dificultades para hacer negocios en el extranjero debido a las restricciones impuestas por Estados Unidos.

Además, las tensiones comerciales entre ambos países también han tenido un impacto en otros países del mundo, incluyendo a los países latinoamericanos. La guerra comercial entre Estados Unidos y China ha afectado la economía de muchos países de la región, ya que ambos países son importantes socios comerciales.

En el futuro cercano, se espera que la tensión comercial entre Estados Unidos y China siga siendo un tema importante, ya que ambos países buscan proteger sus intereses económicos y tecnológicos. La relación bilateral entre ambas potencias será clave para el futuro de la economía global, y se espera que continúen las negociaciones para equilibrar la balanza comercial y mejorar las relaciones comerciales.

Crisis energética

La crisis energética que ha afectado a Europa en los últimos meses ha sido uno de los temas más preocupantes del año. En el primer trimestre de 2022, los precios del gas natural en Europa se dispararon a niveles históricos debido a la creciente demanda y la disminución de la producción. El aumento de los precios del gas natural, que es un combustible importante para la generación de electricidad en Europa, ha provocado un aumento en las tarifas eléctricas y ha llevado a una escasez de suministros en algunos países.

La reducción de la producción de energía renovable también ha contribuido a la crisis energética. Las condiciones climáticas adversas, como la falta de viento y la sequía, han afectado la producción de energía eólica y solar en algunos países de Europa. Además, la interrupción de la producción de energía hidroeléctrica en algunos países también ha contribuido a la crisis.

La crisis energética ha tenido un impacto significativo en la economía europea y ha llevado a un aumento en los precios de los productos y servicios en varios sectores. También ha puesto de relieve la necesidad de que Europa diversifique sus fuentes de energía y reduzca su dependencia del gas natural.

En respuesta a la crisis energética, varios países europeos han tomado medidas para aumentar la producción de energía renovable y reducir su dependencia del gas natural. Alemania, por ejemplo, ha anunciado planes para aumentar la capacidad de energía eólica marina y solar, y para mejorar la eficiencia energética en los edificios. Francia también ha anunciado planes para aumentar la capacidad de energía eólica y solar, así como para acelerar la transición a vehículos eléctricos.

La crisis energética también ha llevado a un aumento en la inversión en tecnologías de energía renovable y en la investigación y desarrollo de nuevas soluciones energéticas. En particular, la tecnología de hidrógeno verde ha sido identificada como una posible solución para la crisis energética, y se espera que se invierta significativamente en esta área en los próximos años.

La producción y el consumo de energía son aspectos cruciales para el desarrollo económico y social de cualquier país. Estados Unidos, como una de las mayores economías del mundo, ha enfrentado importantes desafíos en el sector energético en los últimos años, especialmente en términos de suministro de petróleo y gas. En este contexto, la creación del proyecto Willow se ha convertido en una iniciativa de gran importancia para el país.

El proyecto Willow, anunciado en 2021, es una iniciativa liderada por la empresa petrolera ConocoPhillips destinada a la producción de petróleo y gas en Alaska. La iniciativa implica la perforación de pozos en la región de North Slope de Alaska, con el objetivo de producir alrededor de 160.000 barriles de petróleo al día. Según los expertos, la producción de petróleo y gas en Alaska podría ayudar a reducir la dependencia de Estados Unidos de las importaciones de petróleo de otros países, fortaleciendo su seguridad energética y reduciendo los precios de la energía para los consumidores.

Sin embargo, el proyecto Willow también ha generado preocupaciones ambientales y sociales. Los críticos argumentan que la perforación de pozos en Alaska podría tener un impacto negativo en el medio ambiente y en la vida de las comunidades locales. La región de North Slope es el hogar de una gran cantidad de especies de animales, incluyendo osos polares y caribúes, y cualquier actividad humana en la zona podría tener efectos perjudiciales en su hábitat natural. Además, las comunidades locales que dependen de la pesca y la caza podrían verse afectadas por la actividad de la industria petrolera en la zona.

A pesar de estas preocupaciones, la iniciativa del proyecto Willow ha recibido el apoyo de algunos sectores políticos y empresariales en Estados Unidos. En particular, el proyecto ha sido visto como una forma de fortalecer la seguridad energética del país y reducir su dependencia de las importaciones de petróleo de otros países. Sin embargo, es importante considerar los posibles impactos ambientales y sociales del proyecto, y tomar medidas para mitigar cualquier efecto negativo que pueda tener en la región y en las comunidades locales.

Nuevos escenarios geopolíticos

La pandemia del COVID-19 ha tenido un impacto significativo en la política global y ha acelerado la aparición de nuevos escenarios geopolíticos. Entre ellos, destacan la creciente influencia de China y Rusia en la política internacional y la formación del eje de Rusia-China.

China ha sido uno de los países que mejor ha logrado controlar la pandemia y ha utilizado esta situación para reforzar su imagen internacional y expandir su influencia global. Además, China se ha convertido en una superpotencia económica y tecnológica, y se espera que supere a Estados Unidos en el PIB nominal para el año 2028. Esto ha generado tensiones comerciales y políticas entre China y Estados Unidos, lo que ha afectado a la economía global.

Rusia, por su parte, ha fortalecido su presencia en la escena internacional a través de una política exterior más agresiva. La formación del eje de Rusia-China es una muestra de su intento por contrarrestar la influencia de Occidente y de Estados Unidos en particular. Este acercamiento entre Rusia y China también ha tenido consecuencias en el escenario político internacional y ha generado preocupaciones en Europa.

Otro factor a considerar son las inversiones extranjeras de China y Rusia en África, lo que puede tener implicaciones económicas, políticas y sociales a largo plazo en el continente. Por ejemplo, China ha invertido en proyectos de infraestructura en África y ha asegurado importantes suministros de materias primas para su economía.

Por otro lado, la crisis energética en Europa ha sido una preocupación importante en lo que va de 2022 debido al aumento de los precios del gas y la reducción de

la producción de energía renovable. Esta crisis ha tenido un impacto significativo en la economía europea y ha aumentado la dependencia energética de Europa de Rusia. Además, Estados Unidos ha lanzado el proyecto Willow, una iniciativa destinada a abordar los problemas energéticos del país, que involucra la producción de petróleo y gas en Alaska.

El conflicto bélico en Ucrania

La guerra entre Ucrania y Rusia ha sido uno de los temas más relevantes de la agenda internacional en los últimos años, y ha seguido siendo un asunto importante en el periodo del 2022 al 2023. Desde que se inició el conflicto en 2014, ha habido un número significativo de víctimas, tanto militares como civiles, y la crisis ha tenido un impacto importante en la economía y la estabilidad política de la región.

En el año 2022, el conflicto se intensificó con el aumento de las tensiones entre Ucrania y Rusia en torno a la anexión de Crimea en 2014 y el apoyo ruso a los separatistas en el este de Ucrania. En febrero de 2022, el presidente ruso Vladimir Putin ordenó una invasión militar en Ucrania, alegando que era necesario proteger a los hablantes de lengua rusa en el país vecino.

La invasión ha sido condenada por gran parte de la comunidad internacional, incluyendo la Unión Europea y Estados Unidos, que han impuesto sanciones económicas y políticas a Rusia. También ha habido un esfuerzo diplomático para resolver el conflicto, incluyendo la reunión del Grupo de Normandía en París en marzo de 2022, en la que participaron representantes de Ucrania, Rusia, Francia y Alemania.

A pesar de los esfuerzos internacionales para resolver el conflicto, la situación en Ucrania sigue siendo tensa y hay temores de una escalada de la violencia. La economía ucraniana ha sufrido un fuerte golpe debido a la crisis, con un aumento de la inflación, la devaluación de la moneda y la disminución de las inversiones extranjeras.

La crisis también ha tenido un impacto importante en la política interna de Rusia, con la popularidad del presidente Putin disminuyendo en medio de las sanciones y la creciente presión internacional. Además, ha habido informes de represalias

contra los disidentes políticos y la sociedad civil en Rusia, lo que ha sido condenado por organizaciones internacionales de derechos humanos.

En resumen: 2022 año con una agenda interesante

El año 2022 ha sido un año lleno de acontecimientos significativos a nivel mundial, desde las tensiones comerciales entre Estados Unidos y China, la crisis energética en Europa, el surgimiento de nuevos escenarios geopolíticos y la guerra entre Ucrania y Rusia.

En cuanto a las tensiones comerciales entre Estados Unidos y China, a pesar de la pandemia, estas han continuado en 2022 y se espera que sigan siendo un tema importante en el futuro. El aumento de los precios del gas y la reducción de la producción de energía renovable han generado una crisis energética en Europa, lo que ha llevado a la creación del proyecto Willow en Estados Unidos para abordar estos problemas.

La creciente influencia de China y Rusia en la geopolítica mundial también ha sido un tema importante en 2022, con la formación del eje Rusia-China y un aumento en la inversión extranjera en África por parte de estos dos países.

Por último, la guerra entre Ucrania y Rusia ha sido un conflicto sangriento que ha afectado a la región y ha generado preocupación a nivel mundial.

En cuanto a las conclusiones y pronósticos para lo que queda de 2022 y el 2023, es difícil prever exactamente lo que sucederá en un mundo en constante cambio. Sin embargo, es probable que las tensiones comerciales entre Estados Unidos y China continúen, y que la crisis energética en Europa siga siendo un tema importante. La creciente influencia de China y Rusia también es probable que continúe, lo que puede tener implicaciones significativas para la economía global. Además, el conflicto entre Ucrania y Rusia puede continuar, lo que puede tener consecuencias aún más graves para la región y para el mundo en general.